

大阪府市場だより

第323号
(平成31年1月25日)
発行
大阪府中央卸売市場協会
茨木市宮島1-1-1
TEL (072) 636-3698
FAX (072) 636-3699
MAIL : 36983699@
iaa.itkeeper.ne.jp



絵：「まぐろ」磯野 由美（磯丸運送）

ご来賓の皆様



新年のご挨拶

大阪府中央卸売市場協会理事長 三木 博司

新年明けましておめでとうございます。

平成31年の年頭にあたり、謹んで新春のお喜びを申し上げますとともに、旧年中に賜りました当協会に対するご支援、ご協力に心より厚くお礼申し上げます。

昨年の当市場の出来事として三つ挙げさせていただきます。

一つ目は「大阪府中央卸売市場」が開場40周年を迎えることが出来たこととあります。記念式典や「開場40周年記念市場まつり」等節目を記念した各種行事は、市場内関係者

だけなく、市場を支えてきてくださった方々のご協力により、無事執り行うことが出来ました。市場まつりにお集まり頂いたご来賓各位並びに3万人を超える府民の方々と接するに際し、改めて皆様方が「府民の台所を支える食料供給基地」としての当市場の重要性をお認め頂いている事、他方では市場が皆様に支えられていた事を再認識いたしました。

二つ目は、自然の脅威であります。6月に当市場近辺を震源とする大阪北部地震が発生いたしました。市場内でも多くの被害がありましたが、幸い

他方では市場が皆様に支えられていた事を再認識いたしました。市場を襲い、市場施設の一部が被害を受けました。地震、台風と度重なる自然災害被災に対しても、当市場は「常駐代表者会議」において情報の共有と復旧方針の意思決定を速やかに行い、開設者と指定管理者である大阪府中央卸売市場管理センター株式会社が両輪となり迅速に復旧工事を行っております。

三つめは、「卸売市場法及び



新年のご祝辞

大阪府知事 松井 一郎

新年あけましておめでとうございます。中央卸売市場関係者の皆様におかれましては、平成31年の輝かしい新春を迎え、謹んで新年のお喜びを申し上げます。また、日頃から、府民への生鮮食料品の安定供給にご尽力いただき、この場をお借りして厚く御礼申し上げます。

昨年11月、皆さまと心をひとつにして取り組んだ「2025年万博」の開催が決定しました。6月に開催される「G20大阪サミット」とあわせて、世界のみなさんに大阪のすばらしさを知っていただくまたとないチャンスです。

さて、大阪府中央卸売市場では、食生活の変化にともなう生鮮食料品の消費減少や流通手段の多様化に加え、来年6月には改正卸売市場法が施行されるとともに、創り上げ、成長・発展の流れを確かなものにしていかなければならぬないと考えており

ます。一方、卸売市場をめぐる環境は、食生活の変化とともに、多くのに創り上げ、成長・発展の流れを確かなものにしていかなければならぬないと考えており

ます。こうした中、大阪府中央卸売市場では、「競争力のある市場」の実現に向け、様々な取組みを行っていますが、とりわけ、G20を成功させるとともに、2025年万博については、若い人たちをはじめ全世代の参画であると心から感謝申し上げます。

ます。

るなど、大きな成果を挙げております。

今後とも、大阪府中央卸売市場が生鮮食料品流通の基幹的インフラとして、その機能を發揮するとともに、さらなる市場機能の向上に向けて、市場関係者の皆様方と一緒になって取組みを進めてまいりますので、

結びに、本年が皆様にとって実りある素晴らしい年となりましたことを祈念し、新年の挨拶

部を改正する法律」が通常国會において成立し公布された事です。中央卸売市場を設立する法的根拠である「卸売市場法」が改正され、概ね国の関与が減少し、開設者が補完する形になっていくと思われます。

今後、関係法令・業務規程等の改正がなされますが、市場間の競争も激化すると考えられるなか、市場運営の根幹となる条例であるため、当市場がこれからも発展し続ける環境に

なるか、注視していきたいと思います。

さて、今年は、平成から新しく元号に変わります。また、来年には東京オリンピックが開催され、2025年の大阪万国博覧会の開催が決定いたしました。大阪万博の開催は観光

部を改正する法律」が通常国會において成立し公布された事です。中央卸売市場を設立する法的根拠である「卸売市場法」が改正され、概ね国の関与が減少し、開設者が補完する形になっていくと思われます。

今後、関係法令・業務規程等の改正がなされますが、市場間の競争も激化すると考えられるなか、市場運営の根幹となる条例であるため、当市場がこれからも発展し続ける環境に

なるか、注視していきたいと思います。

最後になりましたが、関係各位のご健勝、ご多幸を心よりお祈り申し上げますとともに、引き続き当協会への指導ご鞭撻を賜りますよう、お願い申し上げ年頭のご挨拶とさせ

ていただきます。



新年のご挨拶

大阪府中央卸売市場場長 船木 昭夫

新年あけましておめでとうございます。

平成31年の輝かしい新春を迎え、謹んで新年のお慶びを申し上げます。

昨年5月、大阪府中央卸売市場は、開場40周年の節目の年を迎えて、農林水産省をはじめ、多数のご来賓にご出席を賜り盛大に記念式典を開催することができました。これもひとえに、市場内事業者、関係業界、出荷者をはじめとする関係者の皆

様方のご支援、ご協力の賜物であると改めて感謝を申し上げます。

今後は、50周年、さらにはその先

に向けて、当市場が大きく飛躍し、より一層の発展を遂げることができるように、市場機能の向上に全力で取り組んでまいりたいと考えております。

さて、卸売市場を取り巻く環境は、食生活の変化にともなう生鮮食料品の消費減少、市場外流通の増加等の影響により、大変厳しいものとなつていて、昨年6月に、改正卸売市場法が公布され、卸売市場法の制定が求められるなど、卸売業者、仲卸業者の皆さまをはじめ、市場関係者の方々と意見交換を行い、連携を深めながら、当市場が生鮮食料品の流通拠点として、引き続

に係る抜本的な見直しがなされたところです。

とりわけ、第三者販売、直荷引き等の取引規制について、国による一律規制が撤廃され、国の関与が大幅に減少する一方、各市場には独自の規制が設けられ、市場のあり方に大きな影響を与える可能性があると考えております。

大阪府といたしましては、卸売業者、仲卸業者の皆さまをはじめ、市場関係者の方々と意見交換を行い、連携を深めながら、当市場が生鮮食料品の流通拠点として、引き続

るなど、効率的な運営と大幅なコスト削減を実現し、市場の活性化事業に還元いただいております。

また、昨年4月には、「清潔で美

い将来、市場そのものの存続が危ぶま

れるという危機感をもつていています。

このような懸念を払拭し、今後とも必要な市場として認知していくだ

けます。

最後に、皆様方には、平成31年の新春を健やかにお迎えのことと存じます。この平成の元号も残すところ3か月余りとなり、何となく寂しく感じますとともに平成の時代における様々な出来事が走馬灯のように頭の中を駆け巡っています。

特に昨年は、北部地震により卸棟を中心とした甚大な被害を受け、市場業務の継続が懸念されましたが、人命

最優先の立場から発災当日に「応急

危険度判定士」による建築物の危険度の判定をしていたただくことを決断

していました。

これもひとえに、開設者を始め市

場関係者のご協力のもと、社員が丸

ととなって機敏な対応ができる結果で

あると存じます。改めて感謝申し上

ります。

ひるがえって、府市場は築40年以

上が経過し、時代のニーズにそぐわな

い様々な歪みが生じてきており、この

家と検討してまいりました。そして、

う祈念し、新年のご挨拶とします。

新年のご挨拶

大阪府中央卸売市場管理センター代表取締役 続括 宮前 秀雄

しました。

同夜、私も立ち合い、大阪府のご協

力のもと判定士ほか4名の専門家に

よって審査をしていただき、安全が確

かにお迎えのことと存じます。この平

成の元号も残すところ3か月余りと

なり、何となく寂しく感じますとど

もに平成の時代における様々な出来

事が走馬灯のように頭の中を駆け巡

っています。

特に昨年は、北部地震により卸棟

を中心とした甚大な被害を受け、市場

業務の継続が懸念されましたが、人命

最優先の立場から発災当日に「応急

危険度判定士」による建築物の危険度の判定をしていたただくことを決断

していました。

これもひとえに、開設者を始め市

場関係者のご協力のもと、社員が丸

ととなって機敏な対応ができる結果で

あると存じます。改めて感謝申し上

ります。

ひるがえって、府市場は築40年以

上が経過し、時代のニーズにそぐわな

い

と

なります。

これまで川上川下から敬遠され、近

い将来、市場そのものの存続が危ぶま

れるという危機感をもつていています。

このような懸念を払拭し、今後と

も必要な市場として認知していくだ

けます。

そのため、昨年11月、管理センター

が事務局となり市場関係者30名で

改正作業に着手されていますが、府

市場では既に先駆的に実施してきた

内容が多く、現行の取引業務に大き

な影響は生じないものと考えていま

す。法令がどのように改正されよう

つか早く復旧工事に着手し、市場ま

たつて回避することができます。

その後も大型台風による被害が発

生しましたが、人手と資材不足の中、

いち早く復旧工事に着手し、市場ま

たつて回避することができます。

その際にも支障を来すことなく、

例年以上に充実したものにするこ

とができました。

これもひとえに、開設者を始め市

場関係者のご協力のもと、社員が丸

ととなって機敏な対応ができる結果で

あると存じます。改めて感謝申し上

ります。

ひるがえって、府市場は築40年以

上が経過し、時代のニーズにそぐわな

い

と

なります。

これまで川上川下から敬遠され、近

い将来、市場そのものの存続が危ぶま

れるという危機感をもつていています。

このような懸念を払拭し、今後と

も必要な市場として認知していくだ

けます。

これまで川上川下から敬遠され、近

い将来、市場そのものの存続が危ぶま

れるという危機感をもつていています。

このような懸念を払拭し、今後と

も必要な市場として認知していくだ

けます。

これまで川上川下から敬遠され、近

い将来、市場そのものの存続が危ぶま

れるという危機感をもつていています。

これまで川上川下から敬遠され、近

い将来、市場そのものの存続が危

新年特集 常駐代表者の皆さんからの新年のご挨拶（要旨）



50周年を目標に着実に実績を積み重ねる

大阪北部中央青果(株) 代表取締役社長 三木 博司

昨年を振り返りますと、自然災害の脅威を思い知らされた年でありました。6月に当大阪府中央卸売市場近辺を震源とする大阪北部

地震が発生致しました。地震の対応に一息つくと、台風21号が近畿地方を縦断し過去に経験したことのないような暴風で市場の一部が損壊

致しました。

当市場以外では、台風7号と梅雨前線により発生した平成30年西日本豪雨や、北海道胆振東部地震があり、農作物だけでなく人的にも多くの被害が出ました。又、北海道には梅雨が無いと言われていましたが、昨年は長雨が夏場にあり農産物の生育が悪く、生産量が減少致しました。

最近は毎年異常気象の報道がよ



将来を見据えて

大果大阪青果(株) 専務取締役北部支社長 酒井 孝博

昨年は厳しい寒さの冬と北陸を中心とした豪雪に始まり、全国的に早い梅雨明け、7月の西日本豪雨、記録的な猛暑（災害級）・旱魃に盛夏期の多い台風発生（14回）、又6

月18日大阪北部地震・9月6日北部地震・台風21号の際、大阪府・管理センター皆様方の厳しい中でのスピード感溢れる対応により日々の業務に支障をきたすことなく最小限の被害で済んだことを改めまして感謝申し上げます。

5月6日にはホテル阪急エキスパートにて北部市場開場40周年記念式典祝賀会が開催され諸先輩方が歩んできた道、今後40年・50年歩んでいかなければならぬ道を考

えると身が引き締まる思いがしました。

11月26日に市場施設等整備構想策定検討委員会のもとに青果分科会及び水産分科会が設置され、青果分科会委員の互選により幹事となりました。昭和47年～48年に実施設計された当市場も老朽化し、又流通の構造変化、産地からの要望、小売業界からの要望事項に応しきれていないのが実状です。

我々も当市場を担う荷受の1社としてしっかりと協議を進めていきたいと思います。二つめとしては開場以来40年を迎えた老朽化が進行している市場設備について整備構想策定検討委員会が設置され、11月には第一回目の委員会が開催されました。管理センター（株）の取りまとめのもと、9つの団体が協力して北部市場の将来像を議論していくこととなります。当社も積極的に市場の活性化に繋がる意見交換を行つていただきたいと考えます。

今年は、平成より新しい元号に変わります。来年には東京オリンピックが開催され、2025年には大阪で万国博覧会が開催されることが決定いたしました。万国博覧会へは1800万人の来場が予想され、関西経済の底上げが、期待されますが力を合わせ設立致しました。昨年、晴れて市場開場40周年を迎えたことが出来ましたことは一重に支えで頂きました皆様方のお陰と感謝致しております。



市場の発展、活性化に努める

（株）常務執行役員北部支社長 小笠原 元功

11月には40周年を記念する市場まつりも盛大に行われ、3万人強の来場者がありました。お客様も鮮度の良い値打ちを打ち出したさまざまなものに納得されて多くの買い物をされておられました。来場者も毎年増加しているように感じています。

また、昨年は当市場にも関わる大きな出来事がありました。つめは卸市場法の大改正が行われたことです。これから市場開設者をはじめ関係者による協議が行われ、来年6月には施行される予定です。

本年は平成から年号も新たに変

去年は、西日本豪雨灾害や北海道胆振東部地震のほか、6月には大阪北部地震、9月には今世紀最大といわれた台風21号がこの北部市場をも直撃するという自然災害の激しい年でありました。その様な中、我が北部市場は開設40周年

という大きな節目を迎えるました。言葉で40年と云うのは容易いですが、実際には約半世紀の時間が流れおり、ここに至るまでには多くの市場関係者の皆さまの並々ならぬご苦労やご尽力があつたということに思いを馳せざるをえません。昨年

くされます。今まで異常気象と言われていた気候が、昨今では当たり前の気象になりつつあります。当社は、当市場に入場すべく大阪中央青果株式会社が核となり、北摂地域周辺の地方卸売市場数社が力を合わせ設立致しました。昨年、晴れて市場開場40周年を迎えたことが出来ましたことは一重に支えで頂きました皆様方のお陰と感謝致しております。

今年は、平成より新しい元号に変わります。来年には東京オリンピックが開催され、2025年には大阪で万国博覧会が開催されることが決定いたしました。万国博覧会へは1800万人の来場が予想され、関西経済の底上げが、期待されますが力を合わせ設立致しました。昨年、晴れて市場開場40周年を迎えたことが出来ましたことは一重に支えで頂きました皆様方のお陰と感謝致しております。

今年は、平成より新しい元号に変わります。来年には東京オリンピックが開催され、2025年には大阪で万国博覧会が開催されることが決定いたしました。万国博覧会へは1800万人の来場が予想され、関西経済の底上げが、期待されますが力を合わせ設立致しました。昨年、晴れて市場開場40周年を迎えたことが出来ましたことは一重に支えで頂きました皆様方のお陰と感謝致しております。

今年は、平成より新しい元号に変わります。来年には東京オリンピックが開催され、2025年には大阪で万国博覧会が開催されることが決定いたしました。万国博覧会へは1800万人の来場が予想され、関西経済の底上げが、期待されますが力を合わせ設立致しました。昨年、晴れて市場開場40周年を迎えたことが出来ましたことは一重に支えで頂きました皆様方のお陰と感謝致しております。

昨年は、「北部市場開場40周年」を記念する年にあたり関係各方面の皆様には温かいご支援、ご協力の賜物と改めて感謝申し上げる次第でございます。

昨年は、西日本豪雨・大阪府北部地震が未曾有の大惨事となり、多くの尊い命が失われ自然の猛威をまざまざと見せつけられた1年でありました。甚大な被害に遭われ未だ不自由な暮らしを余儀無くされている被災地の皆様の心労は、言語に絶するものと拝察し改めてお見舞を申し上げますと共に一日も早い復旧復興をお祈りする次第です。



壳場の温度管理が喫緊の課題

大阪府水産物卸協同組合 理事長 榎本 昭弘

ので、近隣市場間で統一的な取引ルールにするなど引き続き開設者と十分に協議してまいりたいと存じます。

卸売市場は今まさに大きな変革期にあり、府市場もそのあたり方が問われていますが、難局を乗り越え、勝ち組となるためには、将来を見据えてビジョンを策定し、実現のための戦略を立ていかなければなりません。

折しも、昨年11月、組合の勉強会である「木曜研修会」の全メンバーで農林水産省幹部職員に直接お会いし、仲卸業務に齟齬を来さないよう積極的に要望活動を行つてまいりました。私共の主張も一定反映され、改正法は来年の6月21日に施行される予定になっています。今後、大阪府の条例改正に舞台が移つてまいります

当たりますことから、記念式典に続き市場まつりが盛大に開催され、いずれも成功裏に終えることができ、理事長としての職責の端を担えたものと安堵いたしました。これもひとえに市場関係者を始め組合員の方々のご協力の賜物と改めて感謝申し上げる次第でございます。

さて国内では政府は消費税率を10月1日に予定通り8%から10%に引き上げ、これに伴い増税後の消費者の負担軽減策や財政出動による景気の下支えを図るとしており、食料品などの税率を8%に据え置く軽減税率の実施などの経済対策が予定されています。

当青果業界でも、昨年6月に改正卸売市場法が公布され、卸売市場を取り巻く状況は「大転機を迎



府民の信頼と期待に応えて 流通拠点の役割を果たす

大阪府青果卸協同組合 理事長 東野 達雄

当青果業界でも、昨年6月に改正卸売市場法が公布され、卸売市場を取り巻く状況は「大転機を迎える」としています。同法は、最近における食品等の流通の多様化に対応する為、卸売市場に関して許可制の見直しを行うとともに、食品規制の見直しを行つとともに、食品等に関し流通の合理化を計画的に図る事業に対する支援、取引の適正化の為の調査等の措置を講ずるもので、卸売市場に関する基本方針で我々に直面する事は卸売市場の業務の運営に関する基本的な事項の卸売市場におけるその他の取

引ルールの設定です。開設者は法に基づき、取引参加者の意見を十分に聴いた上で、その他の取引ルールとして、次のような行為について遵守事項を定める事ができると有ります。

その中でも、①商物分離②第三者販売③直荷引き④自己買受⑤地方市場における受託拒否の禁止と有ります。開設者はその他の取引ルールを定める場合には、卸売業者及び仲卸業者だけでなく出荷者や売買参加者を始めとする取引参加者の意見を遍りなく十分に聴き、議事録等を公表する等により今後の事業展開に関する新しいアイデア

を記念する年にあたり関係各方面の皆様には温かいご支援、去年の暮れの漢字二文字が「災」

をいただき重ねてお礼を申し上げます。昨年の暮れの漢字二文字が「災」

刻む環境も地球環境の変化を受けて漁場の変化・漁獲減少によりました。北部市場が開場されている地域におきましても春先から地震・台風等の災害に見舞われ市場内施設と周辺地域が被災しました。新たな年を迎える年号の大転換を取り扱われています。これから北の市場の新しい歴史を



(株)大水北部支社 上席執行役員支社長 板東 啓三

けて漁場の変化・漁獲減少によります。水産物全般の取り扱いにおいて厳しい基づき、取引参加者の意見を十分に有効に活用する新規の取引参加者の参入を促す等、取扱品目ごとの活性化を目指すには、関係各位様の

ニーズに応えるべく集荷・販売に努め、「賑わい」をつくり市場の活性化に繋げる努力を積み重ね北部市場の発展の為に取り組んでまいります。

私はもも使命として、お客様のニーズに応えるべく集荷・販売に努め、「賑わい」をつくり市場の活性化に繋げる努力を積み重ね北部市場の発展の為に取り組んでまいります。

活気溢れる初市！

衛 檢
だより

HACCPの導入ってどうやるの？（その5）

今日はHACCPで管理する工程について、他の工程とどのように区別して管理すればよいかをお話します。

HACCPで管理する工程は、その工程までに残った危害を排除または健康被害が起きないレベルまで低減するため重要なポイントです。この工程で「何の危害を」「どのように管理し」「どの程度までなら健康被害がおきないか（許容）」「どう確認し」「許容できない場合どうするか」について事前に管理計画を作成する必要があります。前回、魚介類の販売について常に10℃以下であったことを「見える化」するお話をしましたが、これを管理計画にする

計画が出来たら、その通りにモニタリングし記録を取ります。異常が発生した場合は、その内容と対応した内容も記録に残しておきます。こうして残した記録はHACCPによって質問されることはあります。ですが、これが直接販売される方がいるかと思いま

と「細菌性食中毒やヒスタミン食中毒」という危害を「冷蔵庫の設定温度を4℃にして管理し」「10℃まで許容し」「1時間に1回冷蔵庫の温度を確認し」「10℃以上になつていれば製品を廃棄する」ということになります。これを見たうえで、Pで管理していることを販売（出荷）先に示すことが出来る証拠となり、「見える化」が実現出来ます。そろそろ

食品衛生検査所



府市場では、平成31年新春の初市が5日早朝に行われた。4時15分からのマグロの初せりから始まって、ちらめんのせり、鮮魚のせり、5時40分からは果実のせりが行われた。新年の挨拶を交わした買い物の皆さんのが、せり人の掛け声に応え、熱気に溢れていた。

水産の新年互例会

水産の新年互例会がせり場で4時40分から開催された。吉田水産物卸協同組合副理事長の司会のもと、板東大水支社長が新年の挨拶をされ、船木場長と古田府流通対策室長が祝辞を述べられた。次に、小笠原うおいち支社長の発声により声高らかに乾杯が行われた。



卓球大会

月 日：2月14日(木)
時 間：12時30分～
場 所：管理棟7階ホール
参加費：無料

*申込み方法
各社・団体を通して市場協会へ
締切：2/5(火)



主催：大阪府中央卸売市場協会 福利厚生部会

卸売業者取扱高（平成30年12月）					
卸売業種名	種類	数量(トン)	前年比%	金額(千円)	前年比%
青 果	野 菜	11,213	105.5	2,126,683	73.8
	果 実	5,810	101.8	2,269,432	102.7
	小 計	17,023	104.2	4,396,115	86.4
水 産 物	生鮮水産物	1,835	90.4	2,112,936	99.0
	冷凍水産物	380	89.5	707,310	95.7
	加工水産物	1,089	95.4	1,360,795	99.3
	冷凍食品	375	91.8	228,541	97.6
	小 計	3,679	91.9	4,409,582	98.5
卸 売 業 者 計		20,702	101.8	8,805,697	92.0

開場日数 12月 平成30年 23日 29年 25日

（初荷入荷量）

	30年	31年	
	数量(kg)	数量(kg)	前年比
野 菜	503,800	530,600	105.3%
果 実	136,800	150,300	109.9%
青 果 合 計	640,600	680,900	106.3%
生 鮮	119,200	104,900	88.0%
冷 凍	14,400	5,900	41.0%
加 工	134,300	68,100	50.7%
水 産 合 計	267,900	178,900	66.8%